
! ! ! !世界名帅尤纳斯万万没有想到，自己的
一世英名差点儿毁在昨晚。第三节比赛还领
先北京队 !"分，终场前却变成了落后 #分，
要不是王仕鹏一个赌博式的三分球，广东队
就会真的创造一个尴尬历史：史上最大分差
被逆转。如同上一场东莞同新疆队的比赛一
样，这也是一场跌宕起伏的比赛，比赛的戏剧
性过程让球迷大饱眼福，可是这种如同过山
车般的表现，恰恰证明 $%& 联赛水平之不
稳———已经打到了半决赛，四强球队却无一
有稳定发挥。

广东、北京、新疆、东莞，$%&四强球队，
足以代表联赛水平。但是三场半决赛打下来，
四支球队无一例外都在玩跷跷板，临场表现
起伏不定，和 $%& 的几支鱼腩球队毫无差
别。作为上届冠军，广东队的毛病是习惯性松
懈，尤纳斯不可谓经验不丰富，朱芳雨、易建
联、王仕鹏等国手级球员不可谓水平不高，可
是昨晚球队却再次暴露自己的软肋，最多时
领先 !"分、进入第四节还以 '"分领先，结果
却差点儿被北京队翻盘。

广东队赛后说，自己是靠运气赢了，可是
对于对手北京队来说，是输给了运气吗？北京

队的毛病和广东队恰恰相反，是“慢热”。昨晚
第一节，北京队被对手打了个 !'比 "(。其单
节两个篮板，不但创造北京队季后赛单节篮
板新低，同时也创造本赛季单节篮板最低纪
录———如果不是广东队后来差点自毁长城，
开局落后这么多的北京队哪有机会差点儿逆
转？

另外半区，东莞与新疆两队，表现同样缺
乏竞争力。东莞队的劣势是缺乏经验，他们可
以取得 ''比 '的开局，但是最终也可以被对
手翻盘。作为联赛中的青年军代表，东莞队的
潜力股不少，可是到了更加紧张的季后赛，队
员们经验不足、发挥不稳的弱点也暴露无遗。
作为以总冠军为目标的新疆队，兵多将广是
优势，但是也存在教练经验不足问题，这支球
队的发挥同样是大起大落。

$%&打到半决赛，四强球队应该在稳定
的状态下进行高手过招才是。可是四支球队
都似乎像练了六脉神剑，真到了比赛时表现
时灵时不灵，这难道就是 $%&的真实水平？
去年中国男篮在亚锦赛中仅获得第五，当时
还有人认为不是中国队没水平，而是没发挥
出真实水平。联赛为国家队之本，半决赛都能

打出这种如履薄冰般的表现，证明 $%&的水
平已经确实不如以往，现在想想，中国男篮去
年的兵败马尼拉其实也不奇怪。

本报记者 李元春
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半决赛新疆与东莞第二场比赛实况! 明天 ($
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场场跷跷板 趟趟过山车
CBA半决赛三场比赛跌宕起伏

! 全国政协委员姚明!中"接受近百名记者的集体采访 特派记者 张龙 摄
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! ! ! !本报讯（记者 陶邢莹）想如同“小白”
伊涅斯塔一样在足球场上灵动？昨天，巴塞
罗那主力伊涅斯塔在西班牙推介其耐克全
新 )*+,-.*足球鞋，“这款鞋的贴合非常独
特，穿着它甚至都感觉不到它的存在。它能
让我在球场上本能地做出各种动作，使我
更加自信。”

! ! ! !昨天上午""时不到，北京国际饭店会议
中心的一间会议室里，已经挤满了记者。半个
多小时后，房间里的一张大沙发上，将迎来全
国政协委员姚明入座，接受近百名两会记者
的集体采访。

""时!/分许，姚明准时步入会议室，微笑
着让大家拍照、摄像。

作为参加全国两会“两年级生”的姚明，
回答记者提问的多是涉及体育的内容。他的
回答风趣幽默，使现场笑声连连。唯一没有回
答的问题是“你想不想生二胎？”有女记者甚
至连提两次。

记者提的第一个问题是：“如何看待运动
员不听从教练安排的现象？”

姚明回答：“运动员不听从教练安排，就
没办法上场比赛，这在美国0%&也发生过，因
为体育比赛在场上要求高度统一，如果你不
去执行教练的意图，这比赛还怎么打。今年政
府工作报告中多次提到改革，我想我们体育
界也应该积极面对这个问题，我们要从体育
大国变成体育强国，就需要一些改变。总的来
说需要分类改革。打个比方，黄瓜、西红柿都
是蔬菜，但种植方法不一样。体育项目也一
样，每个项目的规律、培养周期都不一样，持
续性发展模式也不一样。过去中国在体操、跳
水、乒乓球、羽毛球、举重这些项目上取得丰
硕成果，很多经验可以借鉴，但不能完全照搬
到足球、篮球等相对职业化的项目中。这就是
我提出的分类改革的概念。”

对“如何看待中国男足的表现”的问题，
姚明表示无奈：“隔行如隔山，真的没办法说
这个问题。”

关于如何看待$%&裁判争议问题？姚明
这样回答：“裁判问题只是浮现在表面的问
题，我不去主观判断它是否有问题，大家见仁
见智，我的看法和大家基本差不多。但是我认
为应该有更深层次的监督和管理，而不仅仅
是考虑解决最后出现的问题。”
“退役运动员如何发展？”也是姚明关注

的，他说：“退役运动员在世界各地有不同的发
展路线，总的来说文化教育非常重要，退役运

动员面临一个再就业的问题（但不像其他行业
的人转行那么容易）。重新回炉学习文化和技
能是很重要的。我本人也回到大学去进修。”

在回答“中美体育如何更好交流”的问题
时，姚明说：“体育交流更多的应该简政放权，
以民间交流为主，因为体育本身是一种社会活
动，并不仅仅停留在国家队层面的交流，我们
应该有更多的民间社团或俱乐部交流。如果仅
仅停留在职业队层次，则更多是一种竞赛，比
较单一。我们应该简政放权，允许更多的社会
团体到海外交流，而且不仅是去美国。”
“作为国家队技术顾问，对中国男篮有什

么建议？”对此问题姚明的答案是：“我们在提
要有中长期规划。我在想，大家是否给男篮太
大的压力去拿亚运金牌？如果有的话，就当我
什么都没说吧。”

有记者问：“中国能否成立篮球联盟？怎
么看待被网友呼吁当篮协主席？”

姚明坦然答道：“谁成为篮协主席不重
要，关键是进行机制改革，篮协主席换了很
多人，但还是没有实质进展。成立一个联盟
公司是职业俱乐部一直在推的事，里面也有
很多障碍，如果你是职业化联赛，就应该由
市场和资金决定谁有话语权，我们需要充分
发挥市场对资源的配置能力。我还会完善自
己的提案。”
在回答“如何看待李娜”的问题时，姚明表

示：“李娜是非常成功的运动员，也非常有个
性。在这样一个新的时代，大家都希望看到这
种个性，而且希望在她身上实现自己的梦想。
她的成功很多时候会带给很多人梦想。”

记者问：“如何看待举国体制？”姚明说：
“举国体制有它的时代性，我们不能否认它创
下的辉煌，但世界上绝大多数国家的篮球行
业都采取校园体育、俱乐部制和职业联赛结
合的方式。既然已发现明显的短板了，我们为
什么不去进行大胆的突破、改革呢？”

在约1/分钟的时间里，姚明回答了记者
二十几个问题。起身离座时，还有记者高喊：
“姚委员，可以再问个问题吗？”……
特派记者 江跃中 潘高峰 !本报北京今日电"

既然发现短板 为何不去改变
姚明委员呼吁体育改革也需简政放权

! ! ! ! !年前的世锦赛# 王仕鹏投出一记救命

三分# 将尤纳斯执教的中国男篮从死亡边缘

拉回#以 "分险胜斯洛文尼亚#挺进 "#强$

他拯救中国男篮了吗% 不见得& $年过

后# 中国男篮在亚锦赛上连老大的位子都拱

手让出了# 甚至还丢了参加世界男篮大赛的

资格$

历史总是惊人的相似$昨晚 %&'半决赛

又是王仕鹏#执教的又是尤纳斯#只不过从国

家队换成了地方队$

没人会想到广东会在领先 ("分的情况

下差点儿翻船#王仕鹏也是#当把那个救命的

三分球投入篮筐一瞬间# 他死死地盯着某个

地方#大声地叫喊着')*+, +, -. */0,1!这是

我的地盘"#并且重复了两遍$

中国有句古话' 救得了一时# 救不了一

世$ 从领先 ("分#到最后 2!秒落后 2分#广

东男篮最后的胜利竟然又是靠(救世英雄)王

仕鹏的救命三分#才避免了 %&'史上最大分

差被逆转纪录$ 真不知今天的广东男篮是否

在重复演示着昨天中国男篮的衰弱之路呢%

陶邢莹

! ! ! !北京男篮昨天与广东一战惊心动魄，北京本有机会上演
$%&罕见的大逆转。然而最后关头、北京在一个错误的时间、一
个错误的地点、由一名错误的球员出手远投，错失了最好的绝
杀机会。作为 $%&各队中执教 $%&时间最长的主教练，北京男
篮主帅闵鹿蕾（见左图 图 !"#）只能哑巴吃黄连，有苦难言。

终场前 2!秒，北京队 34比 35落后一分。此时，北京男篮
及时叫了暂停，布置最后一攻战术。主教练闵鹿蕾应该布置让
莫里斯在最后一刻强攻篮下，即便不能投中 '分，也争取造犯
规罚球，一旦两罚全中，极有可能锁定胜局。然而实战中，莫里
斯在终场前 4秒突破后分球给翟晓川，翟晓川选择自己投 !

分，结果不中，反而被易建联抢下篮板球，北京队员无奈犯规，
易建联两罚两中。 本报记者 黄永顺

闵鹿蕾的三错救得了一时，救不了一世
!"#

耐克推出全新足球鞋

! 伊涅斯塔展示新球鞋 图 $#

! 领先时的广东队!白"变得不会打球了

图 !"#


